
“名嘴”谈品酒
香型派别难倒不少高手

决赛总共分为七轮，其中第二、三轮均为香型鉴别。记
者看到这两轮的香型鉴别中出现了三次浓香、两次芝麻香、
三次清香、一次酱香和一次老白干香型。这样的设计难道不
少品酒高手。

“本来没想到香型还能够重复出现，答卷的时候有意对各
个香型对号入座。没想到竟然会有重复的。”听完评委的答案之
后，来自德州的一位参赛选手这样告诉记者。

据了解，为了加深消费者对香型的认识，此次品酒大赛一
方面选用的酒都是从市场上购买的，包括牛栏山、红星二锅头、
剑南醇、衡水老白干、泸州老窖特曲等。“拿清香来说，现在分为
大曲清香、麸曲清香和小曲清香三大派别。大曲清香代表是汾
酒、麸曲清香代表为红星二锅头、小曲清香代表则是玉林泉。”
在比赛现场组委会工作人员这样跟选手解释到。“老白干香型
是从清香中划分出来的。浓香型白酒又分为川派和黄淮派。如
此设计就是要看看消费者到底喜欢什么样的口感。同时，也是
对白酒知识的一次普及。” (记者 王丛)

棉棒品酒突显民间智慧

百姓品酒，各有妙招。第二届山东省百姓品酒大赛现场，选
手们摩拳擦掌，为应战决赛做足了准备，纷纷带来了“下酒菜”：
花生米、黄瓜、橘子、香蕉……

63岁高龄的杨爱明老人，除黄瓜外还带了一件秘密武
器——— 棉棒。虽是首次参加品酒大赛，可充足的准备足以证明
他的“专业性”。第一轮为酒度差辨别，只见杨爱明拿出五根棉
棒，对应酒杯依次摆开。他拿起第一根棉棒在1号杯轻轻一点，
将棉棒轻轻擦在手腕处，10秒中后用鼻子嗅嗅，然后自信的在
答题纸上写下答案。之后的四杯依然用同样的方法写下答案。

棉棒的奥秘何在？原来这是杨爱明为参加决赛自己琢磨的
绝招。“酒的度数越高，挥发的越快，刺鼻程度越强烈。我在家试验
过，用这招测酒的度数还是蛮准的。”杨爱明自信地对记者说道。

辨香型一轮，杨爱明又从包里掏出了一块黄瓜。“品完一杯
咬一点，能清口，不然好几种香型的白酒喝到嘴里容易混淆。”
杨先生神秘地说，“这东西可比水管用！”

(实习生 徐萍)

□本刊记者 陈卓然

15日，来自全省各地的100

位品酒高手，齐聚山东大众日
报社二楼大礼堂。上午9点钟
比赛正式开始。比赛共分七
轮，包括酒精度判断、香型判
断（2轮）、质量差（2轮）、混合
排序（2轮）。

决赛第一轮首先是酒度
判定，即将五种不同度数的酒
分别倒入五个杯中，让消费者
根据已知度数区间选择。记者
注意到，考虑到此次选手的非
专业程度，大赛组委会贴心地
把答案范围设定为上下2度。
总体来说题目设计基本涵盖
了白酒市场上消费者常见的

白酒度数，具备现实针对性。
记者了解到，决赛第二、

三轮的题目依然是香型判断。
赛前将不同香型的酒分别倒
入五个标有标签的杯中，让参
赛选手判断香型并对应在答
题卡上划勾。据组委会介绍，
本次比赛用酒选择了市场上
普遍认可程度比较高的几个香
型，主办方为更好地普及香型
知识，在答题卡上除了浓香、清
香、酱香、芝麻香、兼香等市场常
见香型外，还列出了凤香、米
香、特香、豉香、老白干香型。

最考验选手水平的莫过
于从第四轮开始的质量判定。
即按照杯子里酒口感的好差
依次进行排序，并按照色泽、

香气、味道、风格四个项目中
各自所占分数的比重对酒进
行打分。

为让比赛真正体现百姓
的口味偏好，比赛加设了混
合排序。赛前，主办方在市
场上随机挑选了十余款200元
以内的白酒产品，交由消费
者品评，最终形成一个品鉴
报告，总结、归纳出目前山
东的消费者的口味偏好、性
价 比 选 择 以 及 其 它 相 关 数

据，在此基础上形成“2013山
东消费者喜爱名酒榜”。

据组委会介绍，该榜单根
据三个数据形成：一是全省百
姓品酒大赛前100名选手的盲
评数据；二是全省读者的投票
数据；三是承办方(山东省白酒
品牌推进委员会)从市场购买
品牌酒送检国家级实验室对
塑化剂指标的检测情况(该项
目执行一票否决制)。在上述三
个数据的基础上，出版“2013山

东消费者喜爱名酒榜”。
据了解，根据决赛成绩,组

委会将在稍后举行的颁奖典
礼上向参赛选手颁发总计10

万元奖金。前10名将获得由山
东省白酒工业协会和齐鲁晚
报颁发的“齐鲁金钻品酒师”
荣誉证书,每人奖金3000元；11-
3 0名将荣获“齐鲁银钻品酒
师”,每人获奖金2000元；31-60

名将荣获“齐鲁铜钻品酒师”,

每人奖金1000元。

第二届山东省百姓品酒大赛决赛圆满结束

百姓品酒上 演巅峰对决
谁是百姓品酒王？谁是百姓最喜爱的白酒？历时

三月，历经十四大赛区初赛选拔，15日上午，来自全

省十七地市的100名决赛选手会师济南，通过七轮决

赛重重考验，争夺第二届山东民间品酒师，上演了一

出以酒会友的好戏。
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□本刊记者 王丛

第二届百姓品酒大赛决赛邀请了张峰国、王秀丽、赵
德义、马业准四位国家级白酒评委作为裁判。他们对比赛
的看法又是如何？

比赛更是一次口感调研

国井扳倒井集团副总经理 张峰国

拿浓香型白酒来说，基本分为两大派别：以四川酒为
代表的“川派”和以苏鲁豫皖四省酒为代表的“黄淮派”。前
者重香，后者重味。此次百姓品酒大赛试题中就专门设立
了针对两种派别的口感调查。作为企业生产人员，我们希
望通过调查能够及时发现消费者的喜好变化。通过调查我
们看到，消费者的白酒喜好正逐渐由香到味转变。

同样对芝麻香型口感的调研也其中。芝麻香是山东白
酒的代表香型，工艺较为复杂，作为浓、清、酱三香合一的
芝麻香口感好坏也关系到鲁酒的发展。通过调查，芝麻香
酒的平均分很高，说明消费者还是对口感比较满意。

百姓品酒重在百姓

景芝酒业副总经理 赵德义

齐鲁晚报组织的这次活动有三点特别突出。一是体现
“以人为本”，百姓品酒大赛，找咱山东的老百姓来品评，酒
的好是坏由消费者说了算。这样做把消费者放在主导的
位置。一直以来，各大酒厂都非常关注渠道。现如今，
白酒企业更加看重消费者的对产品的喜好程度。

第二，为企业提供了调研数据。百姓的品评数据对我
们各大酒厂的技术人员非常珍贵。这次活动召集全省十几
个地市的消费者，集中做全省规模的调查，酒厂可以根据
调查数据提高产品质量和口感、根据不同地区的消费者偏
好生产出更受欢迎的产品。

第三，普及了饮酒知识。白酒消费、品鉴需要引导。齐
鲁晚报充分发挥舆论导向作用，引导消费者由爱喝酒到会
喝酒转变；从喝酒向喝好酒方向提升。
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